

OTRO DIARIO

SUSCRICION:

CENTRO-AMERICA.

1 año.....	\$ 9-00
6 meses.....	5-00
3 meses.....	2-75
1 mes.....	1-00
Número suelto.....	0-10

Remitidos:

1 columna de corriente...	\$ 5-00
1 columna de periódico...	7-50

Anuncios:

1 centimetro en columna...	0-05
----------------------------	------

Comunicados de interés:

Gratis, á juicio de la empresa.

DE POLÍTICA, INTERESES GENERALES, ANUNCIOS Y NOTICIAS.

OFICINA,
Calle del Cuño, nº 8.

REDACTORES: FEDERICO PROAÑO Y JUAN F. FERRAZ.

FRANCISCO HUETE,
Administrador.

San José, lunes 1º de marzo de 1886.

ALMANAQUE.

Marzo de 1886.

ESTE MES TIENE 31 DÍAS.

Lunes 1º—San Rudecindo, obispo y confesor; san Albino, obispo; san Rosendo, obispo; santa Eudoxia, mártir, y el beato Miguel Carvaño y compañeros mártires.

Amatitlán.

Si al decir de Kant es tan admirable como el sol en medio de la naturaleza la caridad en el corazón humano, cuando esa gran virtud bulle en una sociedad entera y recalienta el alma de un pueblo en favor de un pueblo hermano que sufre, pareceno como que la belleza del sentimiento filantrópico se torna en sublinidad.

Los pueblos modernos dan claras muestras de generosidad y bondad sublime que confunden á sus eternos calumniadores, los aferrados á lo viejo.

Munificencia de los reyes y grandes eran en otra época los auxilios enviados á las ciudades que sufrían una calamidad pública, y éso como mera compensación de servicios que se prestaban por las masas y por los señores de los lugares víctimas del siniestro.

Hoy no se hace éso sólo; hoy se levanta en los pueblos un eco de simpatía á la voz desgarradora del dolor del que padece, y cuando se derrama el Segura, arrastrando en su raudal sembreras y casas y poblaciones, la Francia se commueve y la prensa de aquel país de la beneficencia condensa su pensamiento en el "París-Murcia," y el "París-Ischia" pide después una limosna para los arruinados de Casamicciola, y España é Italia envían socorros á los arruinados del Sena y más tarde la prensa de Madrid publica á centenares de miles supreciosa "Andalucía" en favor de los que tras de la peste fueron castigados con los terremotos en aquella región, que es el edén de Europa, y entre otros rasgos admirables de filantropía se cuenta el del ayu-

tamiento de Barcelona que decide levantar por su cuenta un pueblo entero de entre los escombros del temblor de tierra.

Ejemplos de ésos pueden citarse por centenares, que revelan cuanta virtud humana encierra la civilización moderna.

Pues bién he aquí que nuestros hermanos llaman á nuestra puerta: Amatitlán una ciudad centro-americana ha sido reducida á polvo.

Como se dijo de Jerusalem, no quedó piedra sobre piedra.

Cuánta gente en la miseria!

Cuánta ruina causada por las fuerzas ciegas de la naturaleza!

No parece sino que el cielo se hubiera hecho sordo á los sufrimientos de la humanidad.

El suelo se estremece; derrumbanse y se agrietan las colinas; el agua de los lagos cambia de nivel, y brotan de la cosura del suelo aguas hirvientes como regoldadas por los abismos infernales; la tierra parece una hamacca inmensa en que Plutón se mece; las casas se desbaratan y caen hechas polvo, que oscurece la atmósfera, y el cielo se ennegrece también, encapotándose en tétricas nubes.

Parece que, conforme á la fábula homérica, Júpiter frunciera el ceño y el orbe ante las arrugas de la frente del padre de los dioses se estremeciera!

Pero el hombre, que no puede detener la ira celeste, pone bálsamo en las heridas abiertas y lleva el consuelo á las víctimas.

Ah! en ésto es grande la humanidad, y bien superior al Júpiter olímpico.

La obra de la filantropía contrarresta de un modo sublime la ceguedad de los fenómenos de la inexorable naturaleza.

Amatitlán, una ciudad de Guatemala, una hermana de Costa Rica, llama á nuestras puertas.

Respondamos á su grito de pena con una palabra de amor, con el óbolo de la beneficencia, con el socorro de la simpatía y el socorro del dinero, que am-

bos alivian las desgracias.

Ya se ha acordado, sobre nuestro llamamiento, publicar un cuaderno que lleve el nombre de "Amatitlán," y en el cual se reúnan todos los pensamientos de noble simpatía que respondan al grito de dolor de un pueblo en ruinas; como lágrimas que apaguen el polvo de la catástrofe, como voces que dominen los retumbos del Pacaya, como consuelos que suavicen los dolores de la miseria.

Se ha pensado además en interesar al bello sexo y á algunos conocidos literatos para que organicen una velada á favor de las víctimas de los temblores de Amatitlán.

Tenemos plena convicción de que ambos pensamientos se realizarán, y si no podemos ofrecer á nuestros hermanos de aquella ciudad guatemalteca un socorro grande por su valor en efectivo, sí lo tomarán ellos como muy grande por su significación intrínseca.

Reiteramos nuestras invitaciones fervientes á los costarricenses, á fin de que este hecho sea lazo de amistad y de alianza con aquel pueblo hermano, que hoy sufre.

La caridad es el sol del espíritu del hombre.

BIXIO Y MUSSO.

Entre los miembros de la comisión exploradora del Darien, sobresalían dos jóvenes de continente hermoso, tan gallardos de persona como distinguidos en posición y estudios. Bixio frisaba con los treinta y cinco años; esos treinta y cinco verdes y macizos que le dan derecho á la juventud, al que los sabe poseer, cuando á la misma edad los pródigos de vida son y suelen llamarse viejos. Era alto de cuerpo, rubio de barba, grueso de miembros, catadura, en fin, que estaba declarando la fuerza física del individuo, al paso que sus grandes, lípidos y serenos ojos atestiguaban lo robusto del espíritu y lo espacioso del entendimiento. Su vestido era de lino sutil: la funda de muselina del sombrero tenía una crespita y elegante manga que iba ondeando por la espalda; jaqueta de alpaca de color de conejo con graciosa botonadura; pantalón abombado de piqué; chinelita de lona fina con puntera amarilla: mozo de amable aspecto que á justo título poseía el corazón de una muchacha pari-

siense, la niña mimada de una familia aristocrática del baluarte Maiesherbes.

Hallábase el autor de esta noticia en Panamá, cuando acertó á llegar la comisión, y aun tuvo la fortuna de codearse con tantos sabios á la mesa.— Con ninguno de ellos trabó relaciones de correspondencia personal; mas por una intuición que raras veces le falta, supo distinguir á cada uno por su nombre, con sólo mirarlos y oírles en las sillas vecinas. Monsieur Lacharme, el antiguo viajero al itismo, el explorador apasionado de las selvas y los pasos de la cordillera andina, es un vejeje que, con su perdón y el de Dios, no infunde respeto á primera vista.— Cabellera crecida, semejante á la de un indio salvaje, entrecana, esparcida sin gracia por los hombros: grande el sabio como el Anisito de la Gabiota de Fernán Caballero. Cuando le veía yo andar con una como lástima, me parecía que claudicaba su poquillo, queriendo parecerse al dios Vulcano. Personica de tan menguadas prendas materiales, como aventajada en vigor de alma y caudal de conocimientos científicos: francés notable, de ésos que se vengan de la mezquindad del cuerpo con la riqueza del espíritu.

Monsieur Napoleón Bonaparte Wyse, como presidente de la comisión, ocupaba la testera de la mesa. Dificultad no había en conocerlo, puesto que el respeto y la deferencia de los demás le estaban denunciando. Hombre serio, grave, casi adusto: no le oí una palabra durante los días de su permanencia en Panamá. En el banquete que los embajadores del rey de Persia ofrecieron á los filósofos de Atenas, se halló un anciano que no la profirió tampoco. ¿Y qué diremos respecto de tí á nuestro amo y señor, oh tú, Zenón, que no has hablado? le preguntó uno de los embajadores. Decidle, respondió el viejo, que habeis encontrado en Atenas un hombre que sabe callar.

Musso es el joven moreno que se sienta al lado de su amigo Bixio. Ese muchacho está rebosando en los caracteres de la raza italiana: su magnífica cabeza se levanta sobre los hombros con una como insolencia; pero insolencia que da á conocer el empuje del corazón de ese fuerte mancebo. Está pelado á cercén, conforme á la moda de ciertos lechuguinos que en las capitales de Europa se distinguen por la rareza de costumbres. El cuello es en él prolongadísimo, pero recto, grueso, atrevido; no es la vara y media de pescuezo que alargó Don Quijote en casa de los duques para el afeite caballeresco. Los bustos de los emperadores romanos que vemos en los museos de Nápoles y Florencia, son así: Musso, le saca verdadero á Alfieri, cuando dice este poeta que *l'ugno è pianta più forte in Italia che altronde*; esto es, que el hombre es planta más vigorosa en Italia que en otra parte.

Una noche del mes de diciembre del año pasado habia tragino en el Gran Hotel de Panamá. La gente iba y ve-

nía: personas de toda clase llenaban las escaleras de ese soberbio edificio, lo mismo que los pórticos y la cantina.—Distingúanse entre la muchedumbre varias personas con uno como uniforme; el hecho es que á ninguna le faltaba su fardel de lona y su escopeta terciada. Pensais que ese hombre que se va á cuestras con su maleta y su fusil es un peón ó mozo de cordel? Sabed que es el presidente de la comisión exploradora, Monsieur Napoleón Wyse. Bixio tiene uno como órgano á la espalda, pero va tieso y atrevido. Musso no es para menos: ropa, libros, instrumentos, no hay cosa que confien á negro, indio ni mulato: ellos mismos son sus amos y sus servidores. Nosotros somos unos alhajas que para el pañuelo de nariz buscamos page; en poco está que no encarguemos las orejas á un indio. Y como no? no ven ustedes que somos caballeros?

Los miembros de la comisión estrecharon la mano á sus conocidos, prorrumpieron en adioses en todas lenguas, y dando una salutación general con acentos ademanos, se fueron á embarcar, sin que se les diese una chita del recio aguacero que estaba cayendo. No sé si alguno de esos altos *au revoir! God by! á rivederci!* me tocaron á mí; pero si me acuerdo que el corazón se me abrió en una dolorosa alegría. A poco de allí el "Star and Herald" nos dió noticia de la feliz llegada de la comisión al lugar de sus trabajos, y de cómo habían dado principio á las operaciones orillas del Cacarica. Ollivier Bixio es un gigante de cien brazos: todo lo acomete, todo lo hace, todo lo desempeña bien. Tiene sed de fatiga: va, viene; sube, baja: sol, lluvia, sereno, ¿qué le importan? El solo tiene tanta vida como toda una generación; la muerte ningún poder sobre su organismo poderoso. En esas noches de luna, durmiendo al raso, contemplando las estrellas como los pastores de la Arcadia, el viajero enamorado tiene, sin duda, puestas la memoria y el alma en su prometida: él se halla en el corazón del nuevo mundo, en las selvas inhabitadas del Darién; su espíritu está en Francia, revoloteando sobre su bella desposada. Concluida su comisión, volverá; y las lágrimas de alegría con que allí le han de empapar las manos, han de descontar esas tantas y tan amargas que ha hecho derramar, y ha derramado quizá él mismo en lo secreto de los bosques. Los héroes lloran; ¿llorarán los sabios de igual modo? Si los héroes lloran, es de presumir que Bixio haya pagado su tributo al más pequeño de los dioses. Ollivier Bixio, sobrino del segundo de Garibaldi en la conquista de las dos Sicilias, perteneció también á la guerra: hizo toda la campaña de los Estados Unidos, peleando con Lincoln por la libertad de los negros. Tomó parte con los franceses en la de Alemania, y ganó varias condecoraciones. Entre los romanos, dice Montesquieu, los soldados eran sabios, y los sabios eran soldados. He aquí uno que bien hubiera podido ser pretor en Roma, edil, magistrado de paz, ó ponerse al frente de las legiones contra el rey Tigranes, tomando ora la lanza, ora la pluma, como Garcilaso de la Vega. Bixio es para todo; y aunque

su suo vano amor l'ange e martira,

como á Tancredo, está listo para empuñar la espada ó para tomar la pica del viajero. La recompensa de sus trabajos es segura; esto le da brios hasta para limpiar los establos de Augias. Se casará tan luego como vuelva á París, y será dichoso para siempre.

Un día que Monsieur Napoleón Wyse regresó de una expedición á la confluencia del Chucmaque y el Tuquesa, halló á sus compañeros sumidos en un lóbrego

silencio: á los que tuvieron valor para mirarle cara á cara, les vió los ojos llenos de lágrimas. Perdió el color el presidente; y volviendo los suyos á un lado y á otro, echó de ver debajo de un árbol una cruz herguida sobre un montón de tierra fresca: se llegó con el sombrero en la mano, y leyó estas palabras esculpidas en ella:

OLLIVIER BIXIO,

Miembro de la comisión exploradora.

Musso lloró amargamente á su amigo y compañero; más por su parte salió salvo y sano del Darién, y se embarcó en Colón para Inglaterra. Pero una madrugada, las cinco serían de la mañana, cuatro marineros se llegaron á popa con un cuerpo al hombro, puesto sobre una tabla, y en profundo silencio lo lanzaron al agua. El mar se tragó el cadáver, y el joven Musso no tuvo cruz ni inscripción que recomendase su memoria.

JUAN MONTALVO.

CABOS SUELTOS.

Elecciones. Ayer principiaron en la República las elecciones de primer grado. Por los resultados del primer día, se puede dar como un hecho el triunfo de los candidatos propuestos en el "Boletín Electoral." En algunos lugares han sido muy reñida la elección, como en Taras, San Ramón y Liberia, sobre todo en este último punto, donde parece que ha habido varios heridos.

Damos la bienvenida al Señor Don Luis Batres y esposa que regresan de Guatemala y al Señor Don Domingo Vásquez que viene de Nicaragua.

De Costa-Rica. "La República," periódico del Salvador, tratando de economías, habla de Costa-Rica, en estos términos:

En 1882 y á principios del 83, aquel país se encontraba en la bancarrota: las rentas eran casi nominales y el Tesoro público no bastaba ni con mucho á cubrir los gastos de la Administración; el trabajo individual era inseguro y casi improductivo; el comercio languidecía y amenazaba cerrar sus transacciones; en una palabra, la situación no podía ser más desesperante; con deuda interior, crecida, y exterior, enormísima, por lo que no quedaba ni el arbitrio del crédito. Todo esto constituía el triste legado del Gobierno del General Guardia, tocando al modesto patriota don Próspero Fernández, hacer frente á tan pésimas circunstancias. ¿Qué hacer en ellas? El buen juicio suplió al saber en el ánimo de aquel Gobernante, y sin buscar otra solución, procedió á introducir economías y más economías en los ramos administrativos, á tal grado, que más de alguno creyó que iba á dejar á la República sin empleados. A esa rigidez debe Costa-Rica, á la fecha, no diremos la abundancia de riqueza, sino el relativo bienestar en que se encuentra.

Nicaragua.—Sigue agitándose el asunto electoral, y hay quien crea que no resultarán elegidos ni Cha-

morro ni Zavala.

—El Sr. Presidente Cárdenas ha publicado su Mensaje dirigido al Congreso, al continuar las sesiones del XIV período constitucional.—Cuando hayamos leído este Documento hablaremos detenidamente de él.

—Don Eugenio López ha dejado de ser redactor de "El Imparcial", periódico de Managua.

—"El Managüense" habla de la llegada á Corinto de don Constantino Guzmán, y agrega que el objeto de su venida es proponer al Gobierno de Nicaragua la celebración de un nuevo Contrato de Canal, bajo las mismas condiciones del que celebró, hace algunos años, con el Ingeniero civil Sr. D. Aniceto G. Menocal; pero con las modificaciones que exigen las nuevas fases en que ha entrado la cuestión Canal.

La empresa es patrocinada por todo el comercio de la rica y populosa ciudad de San Francisco, habiendo tomado la iniciativa del nuevo proyecto la Cámara de Comercio que siempre fué entusiasta del Canal por el istmo Centro-americano.

—Dice el "Diario Nicaragüense" que en el Salvador ha sido destituido de su grado el General Letona, y que fueron fusilados el Capitán Ponce y los Generales Mora y Monterrosa. Las noticias de esta clase hay que recibirlas con beneficio de inventario y creemos que no hay tales fusilamientos.

—Ha sido celebrada y justamente la llegada del Señor Bertoglio, como profesor contratado para el Instituto de Occidente.

—Don Octavio Morales, costarricense, ha dado para la Banda Marcial de Managua un *paso doble* compuesto por él y que lleva el título "El Comandante General Cárdenas á la entrada de San Bernardo."

—"El Imparcial" comunica con fecha 21 de febrero que el Gobernador Intendente de San Juan del Norte recibió noticia por bote correo expreso de Blewfields, de haber llegado á aquel puerto el vapor "City of México" de que tanto se ha hablado. El Gobernador cumpliendo con instrucciones que tenía, dió aviso al Cónsul Inglés y al Americano, y les manifestó que él y las autoridades de la Mosquitia estaban dispuestos á impedir cualquier atentado de los tripulantes del "City of México"; y les daba parte de lo que ocurría, por que no hay en Nicaragua fuerzas navales que pudieran apoyar las providencias de tierra.

Los referidos Cónsules participaron lo sucedido á las estaciones navales respectivas, por medio del vapor que zarpaba para Jamaica.

Después llegó el vapor "Lucy P. Meller" á San Juan del Norte, procedente de Nueva Orleans, Blewfields y Colón. Por él se supo que el "City of México" llevaba á su bordo 37 hombres y que el "Lizzie Henderson" le trajo además 30 hombres de Nueva Orleans, de varias nacionalidades, especialmente italianos y franceses.

Item: el "Brutus", de 400 toneladas, había quedado en Colón tomando carbón, y traía para Blewfields á un James, su hermano y 40 hombres más.

—Ha sido presentado un proyecto á la Cámara del Senado para abolir la circulación forzosa de los billetes del Tesoro. Consistiría en la creación de unos Bonos Nacionales correspondientes en su valor á los billetes en circulación, emitidos al 75 0/0 de tipo y con un 10 0/0 al año de interés.—Con ellos se pagarían los derechos de Aduana, mitad en los mismos bonos y mitad en moneda corriente ó sean billetes, los que no pagasen con ellos tendrían el recargo de un 10 0/0 más. Para evitar el monopolio que en otras emisiones de esta clase ha venido á ser muy gravoso al comercio, los mencionados bonos no serían endosables.

Se quitó hoy la carpa del Circo parisiense, que se encontraba en la plazoleta, frente á la casa presidencial. Anoche dió la Compañía su última función, y pronto saldrá del país con dirección á Nueva-York.

Corremos traslado á nuestro amigo Viquez. "El Imparcial" de Managua del 21 de febrero último dice:

"Sabemos que Pío J. Viquez publicará pronto un libro de versos.

Estamos deseosos del apareamiento de esa obra. Será un acontecimiento literario entre nosotros.

El simpático Viquez debía darse prisa y regalarnos lo más pronto posible con su volumen, que será tan bien recibido, como obra del primer poeta costarricense."

Ni quitamos ni ponemos nada de nuestra parte en las noticias que traen los periódicos del Ecuador, sobre los últimos acontecimientos naturales y sobrenaturales, cosa que testamos, para que no se crea que nos referimos á los políticos y al hecho de que el Señor Caamaño tuvo que sacarse las botas y pasar un río, para librarse de los que trataban de hacerle pasar á mejor vida con botas y todo.

Por el excelente periódico "El Comercio" de Quito sabemos que la Municipalidad de aquella capital, después de discutir en tres sesiones distintas, se aprobó unánimemente la piadosa idea de consagrar dicha corporación á la virgen santísima del Quinche; así como toda la República está consagrada al Divino Corazón de Jesús.

No bastó esto, sino que además se organizó una romería al Quinche donde existe la milagrosa virgen, con el fin patriótico de implorar que Dios, por intercesión de su santa madre, ponga término á la crisis monetaria que reina en el país. Después de dos días de resos y prácticas de virtud, regresaron los romeros el día 6 de enero á la capital. Al hablar de esta edificante, conmovedora y triunfal entrada, dice "El Comercio":

"Todos traían banderas hechas de los pañuelos de nariz y atadas

á la punta de un carrizo larguísimo y algunos en cañas de azúcar, y venían cantando en coro las letanías hasta la capilla del Sagrario, donde se disolvieron después de una corta distribución."

Sensible es que junto á estas obras de los hijos de Dios, tengamos que poner las de los hijos de Belial.

Un tal Juan León Mera, el mismo que pidió la beatificación de Gabriel García Moreno, escribe lleno de santa ira en "El Progreso" de Cuenca, avisando al mundo que en la ciudad de Ambato treinta jóvenes impíos salieron por las calles en los días de los Santos Inocentes, formando una mascarada y ridiculizando la romería al Quinche.

Dios muchas veces no tarda en sus castigos, y como lo había profetizado dicho Señor Mera, vino la erupción del Tungurahua, suceso que ya conocen nuestros lectores.

Lo que no conocen es la manera como los buenos ambateños lograron apagar el volcán y ponerle á raya en su funesta obra de destrucción. Lo diremos para conocimiento de los sabios que estudian volcanología y para consuelo de los espíritus creyentes.

Los datos nos suministra el mismo periódico "El Progreso", número del 26 de enero último.

Viendo el pueblo que el día 13 la oscuridad era completa y que seguía cayendo ceniza, sacan en procesión á la virgen del Quinche arriba nombrada, y en el acto deja de temblar, aunque sigue cayendo tierra. El día 14 por la mañana vuelven á sacar en procesión á la misma virgen; pero la ceniza continúa; entonces apelan al Señor del Buen Suceso y la virgen de Zicalpa, que salen en hombros y con sus respectivos paraguas para que no se encenice el rostro de las sagradas efigies; al llegar la procesión á la catedral se aclara el lado Norte donde era más densa la oscuridad, en seguida se ilumina todo el horizonte y se despeja el Tungurahua; pero continúan las detonaciones del volcán, y se saca en procesión á la virgen del Perpetuo Socorro y en éste cae un aguacero que asienta el polvo. El día 15 recorre, por último, las calles la efigie del Sagrado Corazón de Jesús, y todo queda concluido; posible es que haya desaparecido de la superficie del globo el mismo volcán.

Al hablar de estos hechos y de los grandes daños ocasionados por la erupción en las cementeras y campos de las provincias del centro, concluye "El Progreso" con estas sensatas palabras:

"Sea bendita la Providencia, porque se ha mostrado benigna en sus castigos! . . ."

Todavía esperabamos el colega. En la noche de anteayer recibimos de Atenas un triste telegrama, en que se nos comunicaba la muerte de D. David Pacheco, hombre á quien el país debe gratitud y recuerdo imperecedero.

Un hecho solo hemos de citar de la vida pública del señor Pa-

checo.

El era Jefe político de la villa de Desamparados cuando hubo de cerrarse las escuelas primarias, en los lugares donde no había casa propia, y entonces volviendo la vista á la iniciativa popular é imitando lo que los barrios suelen hacer para construir sus iglesias, organizó los primeros turnos (bazares) para edificar escuelas, ejemplo que siguieron otros y que ha producido notables resultados.

Nosotros deploramos la muerte de D. David Pacheco y enviamos á su señora viuda y á sus parientes el más sincero pésame.

La fiebre en Puntarenas—A fin de que las personas que están para ir de temporada á ese puerto del Pacífico sepan á qué atenerse, comunicamos que, según generalmente se asegura, ese lugar está apestado de fiebre. La muerte del señor Pacheco, ocurrida en Atenas, cuando volvía del puerto, y la de la Señorita Genoveva Rojas, Ismael Rojas y el carretero que los condujo á Alajuela, y otros casos más, son, pues, testimonios de aquella verdad que hará tomar las debidas precauciones, tanto á los habitantes de Puntarenas, como á las personas de las diferentes provincias, que por este tiempo van á pasar una temporada en el puerto.

NOTICIAS POR EL CABLE.

Telegrama

de San Juan del Sur, recibido aquí, el 27 de febrero.

Estokolmo, febrero 24.—La depresión comercial se ha convertido aquí en una crisis. El número de quiebras aumenta constantemente. La gravedad de la situación no ha tenido igual desde el pánico de 1857.

Belgrado, febrero 25.—El armisticio Servio-Búlgaro se ha prolongado hasta el diez de marzo.

Londres, febrero 25.—Despachos de Adelaida dicen que el Banco de Australia del Sur, suspendió sus pagos. La oficina central de esta institución se halla en Adelaida.

New York, febrero 25.—Hoy se resolvió en una junta general de agentes de pasajeros de las líneas principales de ferro-carril, disminuir los precios de pasaje á medida que fueran rebajando en los ferro-carriles del oeste del Missouri.—Robert Lee, representante de la compañía Industrial franco-americana ha obtenido del Supremo Tribunal, una orden contra la compañía del Canal de Panamá, para cobrarle \$ 98,691. La orden se obtuvo fundándose en que la Compañía era una corporación extranjera y que Mr. Lee, dice: que supone que posee acciones del ferro-carril de Panamá aquí, y que sus agentes tienen dinero de la Compañía y muebles y oficinas de mucho valor en esta ciudad.

Washington, febrero 26.—En una reunión de gabinete que se verificó hoy, se suscitó la cuestión de

compensar á los residentes chilenos en Rocksprings, por las pérdidas sufridas en los motines de la semana pasada. Es probable que el asunto se recomiende al Congreso y que las víctimas sean indemnizadas de sus pérdidas.

Topeka Kanas, febrero 26.—Todo indica que la competencia que se hace bajando pasajes, como resultado de la disolución de la asociación trascontinental es cada vez más violenta. Es muy probable que los precios de pasajes á la costa del Pacífico bajen todavía más.

Pensilvania, febrero 26.—Los socialistas húngaros han causado nuevos disturbios en las regiones carboneras esta mañana.

La multitud se reunió en Bradford, y se dirigió á la cima de la colina obligando á todos los portadores de carbón á abandonar sus trabajos. Casi todos iban armados y hacían fuego repetidas veces para intimidar á los obreros en Leisenering, todos los obreros se han declarado en huelga esta mañana.

Londres, febrero 26.—La audiencia en el proceso de Burns Haidmon Champión y Williams, Caudillos socialistas, comenzó de nuevo hoy. La sesión se ocupó principalmente en tomar testimonio á los reporters de periódicos sobre las palabras precisas de que hicieron uso los acusados en sus discursos incendiarios.

Londres, febrero 25.—Hugh Torvell Brown célebre predicador anabaptista, murió hoy á los 83 años de edad. Sir William Geumer, médico muy conocido ha aconsejado á Salisbury que viaje para recobrar su salud. Se dice que los proyectos Yrlandeses de Glandstone han sido presentados á sus colegas en el Gabinete, y que el primer ministro restablecerá por completo el Parlamento irlandés.

Londres, febrero 25.—Las cámaras asociadas de comercio que han estado en sesiones estos últimos tres días, adoptaron por unanimidad una resolución en que declaran que la concesión del Gobierno interior á Yrlanda daría resultados desastrosos, tanto para Yrlanda como para la Gran Bretaña.

Berlin, febrero 25.—Todos los obreros extranjeros de nacimiento han sido despedidos de sus empleos en los astilleros del Gobierno. Esto se hizo por lo que se averiguó en el proceso del capitán Saraiw, condenado últimamente por haber vendido planos é informes de las fortificaciones del Gobierno al mayor Grizot del Estado mayor francés. Saraiw danés y Ningua alemán de nacimiento han sido arrestados por este delito. Se cree que á ningún extranjero de nacimiento le será permitido continuar en servicio en el departamento de guerra alemán. La cámara baja de la Dieta prusiana discutió hoy un proyecto de ley referente á maestros de las escuelas nacionales de la Prusia Polaca.

El Señor Von Gouster Ministro de Instrucción Pública, declara que el Gobierno se verá obligado á tomar una resolución definitiva y enérgica en vista de los ataques con-

tinuos de los polacos; que la lenidad y la conciliación eran imposibles, que el mejor modo de unir á dos pueblos era insistir en que se hiciera uso de un solo idioma, y por tanto se hacía necesario colocar maestros en Polonia, que comprendiesen perfectamente el alemán, y eliminar la letra turco-polaca de las escuelas; que no se pretendía conculcar derechos adquiridos; todo lo contrario, que se proponía seguir una política de progreso. Los conservadores y liberales nacionales apoyan el proyecto de ley, el centro se opone enérgicamente.

Berlin, febrero 26.—El proyecto de canal al Báltico se leyó por tercera vez en el Reichstag.

Francia. Niza, febrero 26.—Los miembros socialistas de la Cámara de Diputados enviaron hoy un telegrama á los obreros británicos de la Cámara de los Comunes, proponiéndoles formar un Gobierno Internacional para atender los intereses de las clases trabajadoras.—El objeto de la proposición es hacer que se disminuyan las horas de trabajo, que mejore la condición sanitaria de los talleres, que se ocupe hasta cierto punto á las mujeres y menores, y que se prohíba en absoluto que los niños de ambos sexos menos de catorce años trabajen de ninguna manera en tiendas ó fábricas.—El telegrama sugiere la idea de que los obreros ingleses se unan á los franceses para invitar á los de América y Europa, para que manden delegados á un congreso que deberá reunirse en setiembre próximo, con el objeto de discutir los medios de emancipar á los obreros de todos los países.

TELEGRAMA

RECIBIDO AQUÍ EL 27 DE FEBRERO

Boston, febrero 27.—Una fuerte tempestad visitó anoche esta ciudad y sus alrededores.—Una larga extensión de la Costa quedó cubierta con 20 pulgadas de nieve. Los negocios se han suspendido y la gran línea principal de ferro-carril ha quedado obstruida.

Washington, febrero 27.—Esta noche tuvo el Presidente una recepción que ha sido la más brillante de la estación. Concurrieron muchos Senadores y representantes del ejército, la marina y el cuerpo Diplomático.

San Luis, febrero 27.—El arzobispo Kerick de esta Gran Diócesis católica ha condenado enérgicamente á los "Caballeros de Labor," y considera que con relación á la Iglesia estos caballeros son una sociedad muy peligrosa.

Baltimore, febrero 27.—Un almacén de siete pisos fué en parte destruido anoche por un incendio. Las pérdidas ascienden á 95,000 pesos.

Nueva York, febrero 27.—Una terrible tempestad hizo que las calles quedaran desiertas. Los trenes llegan muy tarde. Los botes de travesía continúan en movimiento, pero muy retardados. No disminuye la violencia de la tempestad.—El servicio de señales z-

anunció á media noche que la tempestad alcanza la mayor velocidad que se haya presenciado en el lapso de quince años.

Telegrama de Puntarenas.

Febrero 27.—El vapor "Honduuras," procedente de Champerico y escalas, fondeó en este puerto á las 4 p. m. de hoy. Pasajeros: Luis Batres y señora, Nazario Medina, F. Jericho y niño Fred Herhard, Domingo Vázquez, M. Brachrach, A. Letona, C. Chaves y Pedro J. Cerna. Carga: 79 bultos de mercaderías, 6 sacos y 6 paquetes de correspondencia. Consignado á la Compañía de Agencias de C. R.

Telegramas de Limón.

Febrero 1º—A las 9 p. m. de ayer ancló la goleta colombiana "May Moon," procedente de Colón, 10 días de mar, 6 toneladas, 3 tripulantes y al mando de su capitán Milton Peterson. No trajo carga, pasajeros ni correspondencia; y consignada á su capitán.

Marzo 1º—A las 9 a. m. ancló el vapor de carga de la Mala Real Británica "Lame," procedente de Colón, 22 horas de mar, 1016 toneladas de registro, 37 tripulantes y al mando de su capitán H. C. Rigaud. Trajo de pasajeros á la señorita T. Bonilla y 22 individuos de cubierta; y de carga 889 bultos mercaderías, y consignado á la Compañía de Agencias, y 2 sacos de correspondencia.

Nombramiento.—Aplaudimos que se haya nombrado para ayudante de la escuela de varones de la ciudad de Alajuela á don Rómulo González, cuyas aptitudes conocemos y estimamos en mucho.

Se han nombrado también, por el Ministerio respectivo, Director de la escuela superior de varones de San Juan de esta ciudad á don Adolfo Valverde, y de la del distrito de San Juan de Dios de Desamparados á D. Francisco Oviedo.

REMITIDOS.

Remitido de Puntarenas.

En esta quincena pasada ha estado muy animado este bellissimo puerto con la presencia de multitud de Señoras y Señoritas del interior, entre las cuales mencionaremos con singular placer á las muy simpáticas Señoras Doña Celina F. de Brealey, Doña Dolores Q. de Rawson, Doña Marcelina de Sáenz, Doña Julia de Esquivel y á la perla Josefina, la encantadora Celinita Fernández.

Estas Señoras con su ameno trato y su amabilidad con todos han dejado recuerdos impercederos en el corazón de los Puntareños.

Como regresaban á la capital el lunes 22 del pasado, esta Sociedad dispuso obsequiarlas con un baile de despedida que tuvo lugar el domingo 21 y al cual concurrieron todas las personas que se hallaban en este puerto, tanto del interior como de aquí.

El baile estuvo animadísimo y concluyó á las tres de la mañana entre las

lamentaciones de todos, pues, ese mismo día abandonaban este puerto nuevas simpáticas huéspedes.

La Reina de ese baile fué la graciosísima Celinita, y esa noche dejó á muchos enfermos del corazón.

Que estas Señoras lleguen bien á sus respectivos hogares y conserven buenos recuerdos de esta Sociedad que las estima mucho son los deseos de

Unos Puntareños.

AVISOS.

NUEVA PANADERIA

"La Unión"

frente á la iglesia del Carmen.

En esta fecha se ha abierto este establecimiento, bajo la dirección de un maestro panadero, alemán, donde encontrarán sus favorecedores gran variedad de pan, galleta, bizcochos y todo lo concerniente al ramo, elaborado con el mayor aseo y esmero que requiere el pan que es un artículo de primera necesidad.

La harina que se emplea es pura y exclusivamente del "Molino Victoria."

Venta de harina del país por mayor y menor.

NOTA.—Todas las ventas son al contado.

INTERNADO

del Instituto Universitario.

El 1º de marzo se comenzarán á recibir como internos y medio-internos los alumnos que deseen habitación y alimento en la pensión-modelo de este establecimiento.

Los padres y tutores ó encargados de los alumnos se entenderán en cuanto á las condiciones de internado con el infrascrito Inspector General del Instituto Universitario.

San José, 27 de febrero de 1886.

HILDEBRANDO MARTÍ.

10—2.

A VOTAR.

Vendo tres urnas charoladas, á la última, etc.

Y compro una prensa para copiar, un asiento para piano.

San José, febrero 27 de 1886.

T. QUIRÓS.

3 v. 2

LA GANGA.

ALTA NOVEDAD.

Bueno, Bonito y Barato.

Surtido completo en casimires, camisas, sombreros de fieltro, fluses, piezas sueltas.

Levitas desde \$ 12-00 á 25-00.

Abarrotes de todas clases.

Vinos, cognac y otros de 1ª clase.

Se espera un surtido completo por el próximo vapor.

SISTRERIA

á la última y exacto cumplimiento.

San José, noviembre 10 de 1886

PEDRO TERRES.

P—2 2.

LOTERIA.

Vendo billetes para el próximo sorteo del 14 de marzo.

\$ 3,000 á la suerte

Entregaré en la Administración General de Correos, con su dirección, libre de porte, los billetes que se me pidan.

OJO. Por cuatro sorteos seguidos, he vendido los números de los premios mayores, inclusive el anterior nº 1382 en $\frac{1}{4}$ premiados con \$1000.

San José, febrero 17 de 1886.

J. TEODORICO QUIRÓS.

12: v. 11.

ABELARDO CEPA.

SAN JOSE.

COSTA-RICA.

Surtido completo de vinos generosos,

En barriles y en cajas.

Pedro Jiménez.

Alicante.

Jerez dorado, pálido, oro y amarillo.

Málaga dulce.

Pajarete.

Moscatel.

Manzanilla.

Lacrima Christi.

Vinos de mesa, entre otros: Valdepeñas y Medoc fino de España, sin adulteración y legítimo.

Aceitunas sevillanas.

Conservas variadísimas.

Alpiste y Garbanzos verdaderos de Martos.

Alpargatas de todas clase y tamaños.

1 mes alt.3.

ATENCION.

La Cubana Costaricense.

Al trasformar mi Fábrica en establecimiento mixto, he tenido especial cuidado en buscar efectos variados acabados de llegar de Europa, á precios equitativos, remuneraré á mis favorecedores con prontitud, esmero y legalidad.

CEFERINO A CAÑIZALEZ.

10 v. 3.

Azúcar á cinco y á siete pesos cincuenta. de buena calidad en la *Cubana Costaricense*.

CEFERINO A. CAÑIZALES.

10 v. 3.

HOJALATERIA AMERICANA.

Junto á la Carnicería Francesa.

Se hace toda clase de trabajo, tanto de Ojalatería como de Fontanería, y se cuenta con una magnífica bomba, para destapiar tubos de cañería á cual quiera distancia que esté el tapón, todo á precios muy moderados.

JOSÉ ROJAS.

15 v. 12.

ARSENIO JARDIN,
COMPRA ORO DE ALHAJAS VIEJAS.

Calle de la Catedral, frente á la Imprenta de la Paz.

P.—37.

A precios bajos.

Se encuentran de venta, sacos vacíos para café, fideos de todas clases, gran surtido de vinos en barriles y cajas, y vasos para vinatería, en

LA MARINA.

10 v 10.

Fábrica de chocolate.

Comercio 49 Oriente.

VICENTE PEREZ.

26 alt. 15.

HOTEL Y RESTAURANTE

DE

ITALIA,

Calle del Comercio.

P.—55.

Francisco A. Durini.

Escultor

y negociante en mármoles con depósito en Génova, se encarga de hacer venir directamente de Italia, á precios sin competencia en Centro-América, monumentos, mausoleos, altares, pulpitos, cruces, lápidas, pilas bautismales y para agua bendita, estatuas, fuentes, macetas, escalones, ladrillos, tablas para muebles y mesas de café, etc. etc.

A toda persona interesada le proporcionará modelos y planos de buen gusto artístico conforme á los cuales se comprometerá hacer venir toda obra que se le encomiende, garantizando el trabajo y respondiendo de toda avería, hasta dejarla colocada en el lugar que se le designe.

Testimonio de sus trabajos son los dos grandes monumentos y un mausoleo erigidos á la memoria del General Morazán en las capitales del Salvador y Honduras, así como también los del sabio Valle, Doctor Reyes, General Cabañas, en Tegucigalpa y muchos otros mausoleos de familia colocados en aquellas Repúblicas y en la de Nicaragua.

En trabajos, precios y condiciones, sin competencia.

P alt. 16.—

AVISO.

Se necesita una casa pequeña, amueblada, para familia, por dos ó tres meses. En esta oficina se dará razón del interesado.

J. F. ECHEVERRIA & J. CASTRO MENDEZ.

Echeverría & Castro.

COMISIONISTAS.

2 Calle Fernández.

San José de Costa-Rica.

P—49.